

Fecha: **Junio 2020**
Coordinadora facilitadora: **Yasiris Madera**
Relatoria: **Meleanchys Bernabel**

Descripción actividad: CONVI-TE La Romana.

Tipo de dialogo: territorial _____ sectorial _____ Ultramar _____

Objetivo: socializar las distintas problemáticas vividas en los temas de salud, económico y social, político institucional durante la pandemia del COVID-19.

Temáticas establecidas:

Breve contextualización ↓

Foro Ciudadano, plataforma que reúne cerca de 200 organizaciones de la sociedad civil que durante más de 20 años ha estado trabajando por los derechos, reclamos y demandas de la ciudadanía a los tomadores de decisiones. En esta ocasión las organizaciones de foro ciudadano, a través de la plataforma zoom, vieron la necesidad de convocar un dialogo desde la ciudadanía, desde las propias organizaciones, para ver cómo abordar todo el tema de la pandemia. 169 organizaciones convocaron este dialogo. Se preparó una propuesta metodológica por equipo compuesto por Marisa Folgado, Leni Mesa, Henri González, Ricardo González, Domingo Matías, y Guadalupe Valdez. Con esa propuesta metodológica es que estamos realizando todas las actividades de este dialogo ciudadano. Sus opiniones, sus puntos de vista, son esenciales. No hay documento previo. Son ustedes que van a expresar cómo sienten, cómo viven, cómo consideran que hay que plantear salidas, ante la pandemia del COVID-19.

Yasiris Madera: introduce la metodología, explicando a detalle el proceso que se desarrolla por Foro y los objetivos de cada dialogo.

Definición del perfil de los participantes: líderes y lideresas comunitarias/ maestros y maestras de San Juan de la Maguana.

Metodología utilizada: dialogo virtual, con guía temática, registro de participantes, moderación y relatoría.

Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.

1. Principales problemas detectados respecto a la salud, lo económico y social y lo institucional:

Nelly Bonilla: el manejo que se le ha dado a esta pandemia es algo muy nuevo. Lamentablemente unos maestros han fallecido y otros han revesado la situación. Una de las cosas más, difícil para nosotros es ver cuando un maestro es llevado a un hospital y que este no cuenta con una unidad de aislamiento, donde las personas que van afectadas de este mal lo puedan aislar. Lo que hacen es enviarlos a sus casas para que cuando aparezca una prueba se la hacen y en ese intervalo hemos visto maestros partir. Digo maestros porque es el caso que me ha tocado a mí.

Otra cosa que hemos visto en los hospitales es la falta de equipamiento donde no hay disponible ni un acetaminofén para poder combatir a una persona que llega ardiendo en fiebre. Lo mandan a una sala de aislamiento para ponerle un suero y si la persona no se mueve rápido para que le hagan la prueba la persona se muere ahí. El caso reciente, aquí en la Romana, el 911 lo fue a buscar y yo lo acompañé y me tocó hablar con la encargada de la provincial de salud, ella me dijo... que le estaban dando algo para la fiebre y que, si tiene tos, le darían algo para tos y que no había pruebas. Ante eso dije, ¿Y qué hace con esos pacientes? Mediarlo hasta que haya pruebas... eso quiere decir que ni con la supuesta inversión millonaria que está haciendo el gobierno podemos evitar que la gente se nos muera.

Lo otro son las ayudas del gobierno, que verdaderamente no le están llegando a las personas que las necesitan. Yo me pregunto hacia dónde la llevan, familias que salen a buscar una mascarilla a la calle que oscila entre los 70 y 80 pesos, porque no tienen quien les lleve eso. El programa de la tarjeta que el gobierno puso específicamente para esta pandemia, no sé a quién le llegan, porque estas personas que no lo necesitan no la tienen.

También la falta de orientación respecto a esta enfermedad. No hay una campaña casa por casa, informando. Y realmente la gente ya no va ni a los hospitales. Se están quedando en su casa contagiando a otras personas, porque no hay nada que buscar en los hospitales. Es más, el aparataje que lo que reciben.

Yosira Contreras: maestra de la Romana y doctora en medicina. Respecto al COVID todo lo que ha dicho Nelly es tal cual. No contamos con un centro público para dar asistencia ante el COVID y con ninguna otra enfermedad grave. Cuando llevamos una persona al centro de salud ellos insisten en hacer la prueba antes de evaluar a la persona. Entonces, eso demora en gran manera, la atención a los ciudadanos, con enfermedades que ni si quiera están relacionadas con el CORONAVIRUS. Ha habido un mal manejo de la enfermedad. Hay familias contagiadas y como no tienen síntomas graves... van a los supermercados, comparten con los vecinos... algunas hasta se quedan callados de que tienen el diagnóstico positivo. Y todo eso ha provocado que el contagio aumente.

En lo económico, todas las empresas que cerraron por meses dejaron a gente sin empleo y aquí en la Romana todos los servicios se siguieron pagando igual, agua, luz, renta, internet... muchas de esas personas se acabaron sus ahorros y ahora mismo están en el aire. Se debe de hacer algo y colaborar con esos deberes por pagar.

Luz Eneida: puntualizar que los médicos hacen primero diagnóstico por clínica y con los estudios se confirma. Y aquí se vendió la idea de que sin prueba no había nada. En medicina, la clínica es fundamental.

Y no se educa porque la salud es privada y por eso no se concientiza a la gente. Recuerden ustedes cuando llegó el SIDA al país todo el trabajo de campo que se hizo y con este tema no hubo ningún interés.

Franklin Suriban: coordinador del nivel secundario del liceo Sánchez Ramona de La Romana. Quiero puntualizar el mal manejo que ha tenido el gobierno en esta pandemia. Un país con más de 10 millones de habitantes, donde se hacen 2000 mil pruebas diarias es crítico. La coyuntura que estamos enfrentando es para que las autoridades puedan aterrizar y realizar una labor loable. El pueblo dominicano se caracteriza por la desinformación y se dejan llevar por el clientelismo. En este país el

mecanismo debería ser diferente. El gobierno habla de un Estado de Emergencia, pero vemos como se incrementan los contagios. Como profesionales de la educación debemos denunciar y criticar cuando los programas son ineficientes y no llega al colectivo. En materia de salud estamos mal en República Dominicana, pienso que en materia educativa y de salud el gobierno debería manejarse mejor, porque se manipula la información. Se hablan muchas mentiras y hay personas que tienen un punto de vista totalmente negativo. Ahora mismo esto se ve como una cultura, una chercha y las autoridades deben intervenir para evitar que esto se propague.

Joel Adames: Si bien nadie estaba preparado, ya se tenía la experiencia, porque empezó en China y ya la voz de alerta estaba dada. Nuestros países no se prepararon porque no quisieron. En nuestro país lamentablemente, tenemos un problema de ignorancia desde el principio mismo de la república. Una falta de educación de la persona, lo que ha hecho posible la propagación de la pandemia. Un elemento que podría ser de mucha valía es la educación. Si la gente supiera la importancia de llevar los protocolos no estaríamos tan mal y seguiríamos nuestra vida normal. ¿Cómo podemos educar? El Covid19 ha sido manipulado barbáricamente por el gobierno. Todo sabemos que todo lo que hace el gobierno es para posicionarse políticamente. Es una pena que un gobierno imponga su criterio político antes que el de un país. Las consecuencias de la forma en la que el gobierno gestionó la pandemia la vamos a empezar a ver más adelante. En este país hay miles y miles de personas desempleadas. Y es probable que aparezcan personas que incluso salga a atracar. Ahora vamos a ver empresas tratando de explotar al proletariado. Porque van a querer pagar lo que quieran. Y si uno quiere trabajar, tendrá que aceptar las condiciones del empleador.

Toussaint: el coronavirus ha afectado a la población en todos sus aspectos, en lo económico, político y social. En mi caso, tuve la experiencia de ir al otorrino y sin yo tener los síntomas me mandó hacerme la prueba del COVID y llamé a un laboratorio y me dijeron que entre 24 y 48 horas vendrían a mi casa y este es el día que por aquí no han venido. Y se de personas que esperando a que vayan a hacerle la prueba del COVID han pasado a otra vida.

Quienes estamos aquí, debemos más que nunca hacer nuestro trabajo. Andrés L. Mateo, dijo que “el tema del coronavirus ha venido a oxigenar las actividades económicas del gobierno” y eso es verdad y se puede evidenciar en los estados de cesión solicitados por el gobierno. Y parece que el virus es un fantasma que solo nada en la noche porque vemos como en el día la gente hace sus actividades y hacen las grandes filas en el banco, super mercado y todos estamos de acuerdo en que la gente se infecta durante el día y no en la noche. Lo que sí sabemos es que de noche el gobierno está haciendo maniobras que solo ellos pueden hacerla y la gente de la oposición no. Lamento que este tema tenga hablar desde este punto de vista y hablar de política, pero la política nos atañe a todos.

Las decisiones que toman los políticos nos afectan positiva o negativamente. Entonces yo pienso que podemos concienciar a aquellos que están dejando engañar en esta situación calamitosa que se está viviendo en este país.

Luz Eneida: informarles que la SISALRIL aprobó que las pruebas de COVID, la PCR, estarán cubiertas por los seguros privados. Y los seguros no quieren cubrirla. A quien le suceda, ha de reportarlo a la SISALRIL.

2. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y qué podemos hacer para atenderlas?

- A. En lo local
- B. En lo regional
- C. En lo nacional

Luz Eneida: En esta parte haré un resumen de lo que dijeron los demás, primero con respecto a la salud y relacionado con la falta de atención a las personas que no tienen síntomas del COVID, es un problema al que hay que buscarle una solución porque no todo el que va al hospital es porque tiene síntomas. Pero se puede morir de otra cosa. En el dialogo ciudadano, en los resúmenes que hagan, deberán exigirle al Estado que cumpla con su responsabilidad de garantizar la salud de los ciudadanos.

Nelly Bonilla: entre las medidas que no están resultando y que deben ser revaloradas está el reporte que hace el ministerio de salud cuando una sospecha de COVID, el gobierno dice en los medios de comunicación que en caso de que haya tenido contacto con una persona positiva al COVID que llamemos al ministerio de salud pública de inmediato. Se están haciendo los reportes y ellos viene dos días después. El último reporte que hice fue el lunes y hoy es miércoles y salud pública por aquí no ha venido. Y la persona reportada es de alto riesgo, con más de 60 años. Tenemos el caso de San Francisco de Macorís, donde se han reportado la mayoría de los casos de infectados y en Santiago. Y vemos como el gobierno se opone a que las ayudas lleguen por vía de cualquier persona que no sea del gobierno.

Sin embargo, vemos el candidato presidencial se ha encargado de hacer campaña con los recursos del Estado.

Franklin Suriban: el pueblo debe sentir un gobierno comprometido con los intereses de la mayoría, no intereses politizados. Un gobierno que vele por los intereses del colectivo. Y como toda acción tiene una consecuencia, los efectos negativos los veremos venir. El Estado de Emergencia se ha politizado totalmente y Danilo Mediana está usando el escenario para que el 5 de julio se queden en el poder. Es necesario que el pueblo dominicano se pueda levantar, a través de líderes que velen por bien común.

3. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual?

Nelly Bonilla: pienso que el problema que se nos avecina es gigantesco, en lo que a los maestros concierne. Porque nosotros iríamos a iniciar un año escolar como educadores con muchos temores. Segundo no somos un país acostumbrados a ponernos guantes, si quiera en temporada de frío como hacen la persona en los Estado Unidos. Y el tener que lidiar desde las 8:00am hasta las 6:00pm recibiendo a todos los estudiantes en dos tandas como establecen los protocolos, ya de por si es mucho. Una mascarilla después de una te genera la sensación de que no puedes ni respirar. Y entre los niños habrá desconfianza y no creo que puedan mantener ese distanciamiento que se precisa. Otro problema en el que he estado razonando, es la cantidad de maestros que tenemos que pasan de los 40 años... con enfermedades de hipertensión, diabetes y otras enfermedades que le impiden retornar al trabajo escolar y eso conlleva una contratación masiva y eso podría ser un problema. Nosotros no contamos con el espacio requerido para empezar el año escolar. Y casi todas las poblaciones de aulas son más de 40 estudiantes y cuando se especifican las medidas protocolares no sé cómo se aplicarían con esa realidad. Por otro lado, está el tema de los alimentos, que, aunque hay normas protocolares no estoy segura de que los padres estén de acuerdo en sus hijos consuman cosas que no saben su procedencia.

Algo con lo que no se está contando es que tal vez haya padres que no inscriban sus hijos en los centros y no que no quieran, sino que lo inscriban y no lo manden y evalúen como vayan las cosas. Entonces tenemos la disyuntiva de que no todos los inscritos, asistan. Pienso que se vivirá un desequilibrio en la economía tomando en cuenta la cantidad de padres y madres desempleadas.

Santa Guzmán: candidata a diputada por el Frente Amplio y docente. Estoy de acuerdo mucho de lo que dice Nelly, pero no en todo el sitio se está dando, porque en el centro donde yo trabajo ya estamos full de inscripciones. Y esto porque esto es un sector pobre y hay muchos que aquí vienen a comer.

Hay inscripciones que están siendo rebotadas porque el protocolo establece que serán 20 alumnos en la mañana y 20 en la tarde.

Al maestro se le sigue sobrecargando de trabajo, por ejemplo, aparte de eso... tengo una diabetes y con esto que viene ahora se va a complicar todo. Y esos niños no van a confiar uno con otros... ni compartir en un recreo.

Hay espacios donde es necesario utilizar aire acondicionado y ahora no se puede usar... ¿cómo trabajo yo ahora en esos casos?

Y los equipos de República Digital están llamadas a funcionar y es mentira que están entregando esas cantidades de equipos en las escuelas. Y a quienes se le entregó el recurso, no tienen internet. Entonces ¿cómo trabajamos? Y también con las mascarillas que no nos la podemos quitar sino es en receso o almuerzos... ¿cómo nos hacemos con tantas horas de uso de mascarillas? Porque eso hace que nosotros inhalamos los propios toxico que botamos.

Katy Báez: Maestra. ¿Qué va a pasar con el tipo de gente con asma? ¿Cuál sería el procedimiento para eso?

Luz Eneida: En este diálogo no tenemos esa respuesta.

Nelly Bonilla: estaremos realizando una consulta y haremos un levantamiento y el ministerio sabrá quien tiene alguna enfermedad justificada. Así que no te preocupes porque con esa asma no entrarás a trabajar.

Ingrid Luisana: maestra de matemática. Analizaba que nos integraremos en agosto y en el caso de las matemáticas que uno tiene que repetir contenido y hasta acercarse al estudiante para ver si requiere ayuda. Y reflexionaba en las horas que uno se va a pasar con la mascarilla.

Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la actual?

Nelly Bonilla: algo a evaluar es la inversión, aquí el gobierno no le ha dicho al pueblo dominicano cuantas personas han donado cosas para este país para tratar el tema de la pandemia, aquí no se sabe quien dono ni cuanto dono, nosotros vemos empresas como la de, una los medio de comunicación de Bávaro, los Rainieri ellos dizque donaron un millón de dólares para tratar el COVID19, a las personas afectada de COVID y yo no sé a quién le llevo ese recurso, en cuales instituciones invirtieron esos

recursos... Con relación a esto solo sabemos que han cogido capítulo de aquí de allí, han invertido, han cogido prestado y nosotros a la fecha no sabemos que cantidad de dinero se a gastado y en quien se a gastado, porque realmente ahí es donde esta lo grande, nosotros no sabemos si el tipo de medicamento de alto costo como dice el ministro de salud a quienes se le han aplicado esos medicamento, porque la gente se están muriendo por falta de la prueba se nos mueren porque no llegan las prueba a tiempo, pero entonces el que se enferma de COVID nosotros no sabemos en donde están esos medicamento de alto consumo, n a quienes se lo ponen, el gobierno dominicano merece una explicación el pueblo dominicano merece una explicación clara de esta enfermedad, ¿A cueles sectores se han beneficiado?, ¿cuáles han sido los criterios? Yo he sabido de gente que le ha llegado ese dinero que no lo necesita y simplemente salieron en una tómbola. Y gente muriéndose de hambre no le llega nada. Y cuando hablan de los contagiados, yo me pregunto ¿a dónde están esos infectados? Eso es algo que hay que aclar. A mí como dominicana me preguntan cuál ha sido la inversión del gobierno dominicano y yo no sé. Entonces el gobierno tiene que transparentar la inversión.

Santa Guzmán: algo que tenemos que verificar es la transparencia y que dejen de utilizar esta pandemia como un centro de politiquería. ¿Si hemos recibido tanto apoyo por qué hay que pedir préstamos? ¿Dónde está la transparencia de ese dinero que se ha invertido? Ellos han hecho todo tipo de negocios con el dinero del pueblo trabajador.

Gilberto: hablando de las pruebas, hay que ver con el tema de las pruebas, a esas personas que llegaron de viaje, a las que vinieron de los cruceros... por ejemplo, una prima mía vino en crucero y un grupo más y ellos dieron positivo a la prueba, entonces cuando fueron hacerse la prueba otra vez dieron negativos... entiendo que el gobierno debería tener más credibilidad en ese sentido.

4. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar?

Nelly Bonilla: a diario vemos como hay gente que no sabe qué hará después del tiempo de pandémica. En especial la gente de turismo porque nadie después de lo que ha pasado va a querer ir a un hotel. Vamos a depender mucho de un plan de recuperación real para poder salir de esta crisis.

Toussaint: estoy de acuerdo con que tenemos que levantar nuestra voz y articularnos.

Nelly Bonilla: pienso que debemos imponer una resistencia y que se sienten en un diálogo con los maestros a tomar las decesiones. Una forma de hacerlo es resistirnos a la convocatoria de empezar la docencia hasta que se sienten con las partes.

**Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo.
Aquí se colocan las preguntas guías.**

1. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y qué podemos hacer para atenderlas?

- A. En lo local
- B. En lo regional
- C. En lo nacional

1. ... En esta parte haré un resumen de lo que dijeron los demás, primero con respecto a la salud y relacionado con la falta de atención a las personas que no tienen síntomas del COVID, es un problema al que hay que buscarle una solución porque no todo el que va al hospital es porque tiene síntomas. Pero se puede morir de otra cosa. En el dialogo ciudadano, en los resúmenes que hagan, deberán exigirle al Estado que cumpla con su responsabilidad de garantizar la salud de los ciudadanos.

2. ... entre las medidas que no están resultando y que deben ser revaloradas está el reporte que hace el ministerio de salud cuando una sospecha de COVID, el gobierno dice en los medios de comunicación que en caso de que haya tenido contacto con una persona positiva al COVID que llamemos al ministerio de salud pública de inmediato. Se están haciendo los reportes y ellos viene dos días después. El último reporte que hice fue el lunes y hoy es miércoles y salud pública por aquí no ha venido. Y la persona reportada es de alto riesgo, con más de 60 años. Tenemos el caso de San Francisco de Macorís, donde se han reportado la mayoría de los casos de infectados y en Santiago. Y vemos como el gobierno se opone a que las ayudas lleguen por vía de cualquier persona que no sea del gobierno.

3. el pueblo debe sentir un gobierno comprometido con los intereses de la mayoría, no intereses politizados. Un gobierno que vele por los intereses del colectivo. Y como toda acción tiene una consecuencia, los efectos negativos los veremos venir. El Estado de Emergencia se ha politizado totalmente y Danilo Mediana está usando el escenario para que el 5 de julio se queden en el poder. Es necesario que el pueblo dominicano se pueda levantar, a través de líderes que velen por bien común.

2. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la actual?

4. algo que tenemos que verificar es la transparencia y que dejen de utilizar esta pandemia como un centro de politiquería. ¿Si hemos recibido tanto apoyo por qué hay que pedir préstamos? ¿Dónde está la transparencia de ese dinero que se ha invertido? Ellos han hecho todo tipo de negocios con el dinero del pueblo trabajador.

3. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar?

5. ... pienso que debemos imponer una resistencia y que se sienten en un diálogo con los maestros a tomar las decisiones. Una forma de hacerlo es resistirnos a la convocatoria de empezar la docencia hasta que se sienten con las partes.

